
我们汾阳市贾家庄镇水、旱、平、坡、洼

地俱全，是全市的一个缩影。在改革开放

前，北部的新丰、朝阳坡等丘陵地带的 7 个

村，道路狭窄，全都是土路；中部的西陈家

庄、古浮图等平川地带的 7个村，全都在全市

著名的三大洼之一的罗城洼境内，每逢天阴

下雨，道路泥泞难走；南部的北廓、米家庄等

接近城郊的 7个村，道路上堆满垃圾，严重影

响了人车正常通行。镇境内的 307 国道（也

称汾太公路）和县级汾屯、宏郭、大虞 3条公

路也都是沙石铺垫。

改革开放后，历届贾家庄镇党委、政府

面对境内行路难的现状，将新建和整修道路

列入重要议事日程，充分利用国家相关政策

扶持和专项资金资助，采取多种行之有效的

措施，发动全民，启动了一个又一个道路建

设工程，取得了一个又一个引人瞩目的新成

就。

1982 年至 1991 年，全镇各村以沙砾硬

化的方式建设文明路，其中贾家庄、董寺、大

相 3 村成绩优良，全市文明路建设现场会先

后在这 3个村里召开。贾家庄村还拓宽改造

境内宏郭公路，由原先宽 9 米增加到 12 米，

全长 1.5 公里，动土方 17600 立方米，路面全

部以柏油硬化。与此同时，镇级公路古新线

也沙砾硬化，全长 7公里，宽 6米。

1992 年，镇政府组织劳力 5000 多个、车

辆 1000多辆，大干 20天，动土方 95000多立方

米，完成了境内汾屯公里改线和宏郭公路拓

宽两大工程任务。镇级公路古新线也增添骨

料，实施铺垫整修。狠抓文明一条路建设，贾

家庄、北廓两村文明一条路建设达到较高水

平，其他各村文明一条路建设也都在旧基础

上得到巩固提高，就连仅有 200人口的小山村

新丰村也在文明一条路上安装了路灯。

1993年，古新线南端富民路拓宽 25米，

动土方 20752立方米。北端金井、新丰两村拓

宽入村路。金井村还用柏油硬化全村两条主

街道。朝阳坡村也大搞街道拓宽整修。为

此，全市公路建设现场会在镇党校召开，时任

镇长刘光亮以“把公路建设当作经济上台阶

的重要环节来抓”为题作了工作经验介绍。

1994 年，富民路拉垫石料 2000 立方米，

安装管道 840米。后庄化村拓宽入村路 300
米。镇政府实施“汾太汾屯公路贸工商一线

建设”，促使罗城、前庄化、后庄化、北廓等沿

线 8个村的道路建设水平得到大幅度提高。

1995至 2001年，全镇镇、村公路和文明一

条路都进行了不同程度的整修，富民路铺设柏

油工程完成，这条路全长 861米，宽 14米，铺设

柏油面积12000平方米，成为全镇商贸、文化活

动的中心和城市与农村交融的结合部。

2002 年至 2004 年，全镇各村在道路建

设上又都有新举措，其中特别是罗城村率先

用水泥硬化了 6条主街道。

2005 年 至 2009 年 ， 实 施 “ 村 村 通 ”、

“户户连”铺设水泥路建设工程。全镇 17个

农村先后铺设了高标准的水泥街道 126 公

里；罗城村新建环村水泥公路 2公里；朝阳

坡村新建直达汾酒大道水泥公路 3公里，成

为这个小山村与外界联系的纽带；米家庄

村完成了村里直通城郊 1.5公里的通畅工程

任务；金井、新丰两村完成了 2公里的村连

村工程任务；董寺、大相、古浮图、小罗

城等村铺设田间道路 10 公里。与此同时，

镇政府完成了从贾家庄村经太平村、古浮

图村直达罗城村全长 4公里的镇级公路路面

的铺柏油任务，并配合汾阳市政府启动了

境内汾酒大道的拓宽改造工程。

2010 年至 2017 年，为配合杏花村酒业

集中发展区工程建设，在罗城、大相两村

境内新建沙砾公路 2.5公里。全镇各村启动

“街道巷道硬化全复盖”工程，完成里程

85.216 公里，其中街道 74.522 公里，巷道

7.562公里，通户道 3.132公里。

现在，我们贾家庄镇境内的水泥、柏油

道路有：太中银铁路、夏汾高速公路、汾酒大

道（原 307 国道）和市级公路宏郭线、汾屯线

东西横亘，改道后的 307国道、市级公路庄李

线、镇级公路古新线南北纵贯，村连村公路

罗朝线（罗城村至朝阳坡村）、太新线（太平

村至新丰村）等 9条纵横交错，户户连街道巷

道星罗棋布。这不仅交通便利，获取外界信

息快捷，大幅度优化了地理环境，还为贾家

庄村发展旅游业、吸引更多的国内外旅游者

前来参观发挥出强大的助推作用，也还为曾

在汾阳市召开的世界核桃大会、汾酒世博会

提供了诸多优越条件。

——新时代新作为新篇章
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离石区信

义镇严村高马

云 2015 年 开

始种植蔬菜大

棚, 当 年 就 纯

收 入 6 万 元 。

2016 年 ，他 又

经营起一个大

棚。依靠蔬菜

大棚他实现了

脱贫摘帽。去

年，他被评为

区劳模。

李小明 摄

本报讯 连日来，汾阳市全力以赴

打赢打好脱贫“百日行动”攻坚战。

该市脱贫攻坚“百日行动”按照查

找问题、展开行动、完善总结“三步走”

战略，以倒排工期、严把标准、重点突

破、整体推进的行动方法，聚焦行动重

点，即加快实施重点工程。重点搞好特

色产业扶贫、护理护工就业培训、易地

扶贫搬迁、健康扶贫、教育扶贫、兜底

扶贫、贫困村提升等工作，让贫困群众

有实实在在的获得感。扎实开展精准

帮扶。全面完善贫困人口动态识别管

理系统，健全贫困人口建档立卡信息

与相关部门信息比对共享机制，严格

核查精准扶贫政策措施落实情况，实

现各方帮扶政策与贫困人口精准对

接。继续搞好县际结对帮扶。按照市

委、市政府制定的“8+5”帮扶计划，进

一步细化目标，强化措施，狠抓落实，

为石楼县脱贫攻坚贡献汾阳力量。不

断压实工作责任。按照“百日行动”时

间节点，压紧各乡镇党委和政府主体

责任、市直行业扶贫牵头部门责任、驻

村扶贫干部精准帮扶责任，严防思想

松懈，工作松劲，确保“百日行动”工作

务实、过程扎实、结果真实。

此次攻坚战任务艰巨，需狠下决

心，强力推进。为啃好“百日行动”这

块“硬骨头”，该市进一步强化领导，

形成合力，攻坚克难，对今后展开的

各项相关工作提出更为严格的要求。

进一步强化担当实干。领导干部尤其

是主要领导要下沉工作重心，深入一

线调研情况、现场办公常态化，全身

心开展对标提升“百日行动”；进一步

强化进展调度。各乡镇、各部门行动

负责人要定期将各自的工作方案和

落实进度情况上报市“百日行动”指

挥 部 ，并 由 其 汇 总 上 报 吕 梁 市 和 市

委、市政府领导；进一步强化舆论宣

传。宣传部门要组织新闻媒体以“开

展百日行动，巩固脱贫成果”为主题，

大力宣传各乡镇、各部门“百日行动”

的工作举措、工作经验、工作成效、工

作典型，营造脱贫攻坚“百日行动”的

浓厚舆论氛围。

（魏一娇）

汾阳市全力打赢打好脱贫“百日行动”攻坚战

农村脱贫需要科技助力
□ 徐龙

长期以来，农村扶贫脱

贫，更多是政府操办，不断加

大投入。随着社会的发展，人

们渐渐地意识到，农村扶贫也

需要与市场机制相结合，让有

形 的 手 与 无 形 的 手 形 成 合

力。尤其是在农村扶贫的互

联网上，更是大有文章可做。

2015 年《中共中央国务院关

于打赢脱贫攻坚战的决定》提

出实施电商扶贫工程，加快贫

困地区物流配送体系建设。

支持电商企业拓展农村业务，

加强贫困地区农产品网上销

售平台建设。加强贫困地区

农村电商人才培训。对贫困

家族开设网店给予网络资费

补助，小额信贷等支持。

中央在农村扶贫与电商

结 合 上 提 出 的 明 确 创 新 方

向，获得了许多电商平台的

响应。以往农民缺乏便捷的

用户需求信息反馈渠道，无

法 对 来 年 市 场 需 求 进 行 预

判，并据此对自身种植养殖

的 农 产 品 结 构 进 行 灵 活 调

整，中间环节过多，导致从农

田到餐桌的定价机制不够合

理，农民无法享受到农业市

场的大头红利。而通过一些

大型的电商平台，在各级地

方政府的支持下，构建了集

种植养殖、物流、营销、交易、

金融等功能于一身的一站式

电子商务平台，不仅实现了

农户与客户的无缝对接，更

能 通 过 电 商 平 台 的 营 销 能

力，用户需求的大数据捕捉

和 分 析 技 术 以 及 品 牌 影 响

力，帮助农民实现农产品的

标准化、规模化和品牌化生

产，让农民尽快脱贫致富。

进一步讲，农村脱贫与

电商下乡的有效结合，不局限

于一个个农民个体与电商平

台的零散对接，更需要形成有

机整合。电商在农村必须要

打好基础，包括搭建乡村商业

基础设施、教育、医疗、物流等

建设也要跟上，共同打造互联

网助力脱贫攻坚，同时培养更

多的农村优秀人才。

农村扶贫脱贫，要在推

动农民向掌握联网知识和视

野的电商人才转型，让以往靠

天吃饭的一亩三分地变为大

数据分析、定制化生产和服务

的“创业创富基础”，让小散乱

的农户合作群体升级为借助

电商、互联网金融、物流等资

源而大大缩短成长周期的小

额企业，再加上环保、教育、健

康、旅游等互联网体系，从而

形成全景式脱贫攻坚模式。

农村最缺的不是资金，

而是科技和人才，农民最需要

的扶贫，是搭上现代科技班

车，用科技创造具有高质量和

高价值的农产品及现代农业，

形成与发达地区农民的竞争，

在不久的将来，通过互联网、

人工智能等先进科技模式，让

吕梁的农产品不仅造福于咱

们吕梁，更能走向全国，走向

世界，造福人民。

中国科协派驻岚县王狮乡长门村第一书记蔡钢帮助村里

打理乡村 e 站，学习天麻、党参、苦参根、香菇、马铃薯新品种

的种植技术，卖土鸡蛋，开发微信小程序——科协小厨房，让

乡村 e 站的作用发挥最大作用。图为他在指导乡村 e 站的韩

金环使用中科云媒。 李小明 摄

10月 20日晨，因是周末本想睡个懒觉，

但被一阵急促的手机铃声给惊醒。手机里传

来石楼县南割毡村委副主任、会计贺东平焦

急的声音：“马主任，按县乡要求要对贫困户

进行住宅 APP定位采集，21日采集工作必须

完成，按现在和合乡采集进度，我们六个自

然村采集率 3.48%，全乡镇排名倒数第一，看

你能不能安排几个人过来帮忙。”

挂掉电话后，我顾不上洗漱立即给单位

司机张建忠打电话让他马上联系第一书记高

峰辉，要求谁也别吃早餐，立即动身。高峰辉

开着自己的车，经过四个多小时的颠簸，12:00
我们到达了杜家坡自然村，在村支部书记刘

瑞艮家里，我强忍着胃部的疼痛，盘腿坐在炕

上同刘书记协商工作，同时要求第一书记不

要休息，就近采集杜家坡自然村、小前山自然

村贫困户住宅定位信息。17：30 到达南割毡

后，各自然村队长也纷纷赶了过来，我同司机

张建忠动手张罗着准备晚饭。

20：00，在村党务活动室，我主持召开了

村“两委”班子会议，提出了两点具体要求：

一是村干部要勇于担当，善于担当，担得起

来就当，担不起来就不要当，不能占着位子

不做事。二是要求“两委”班子会后，连夜入

户采集贫困户住宅定位信息，我同工作队负

责前山自然村、垣上自然村，村“两委”班子

就近负责南割毡村，会后立即行动。

21：31，在前山自然村村民贺瑞龙的陪

同下，我们工作队开车来到了前山自然村。

进村的路崎岖难行，路两侧是齐腰深的茅

草，车里不时传来了荆棘划过车身的声音。到

了村民李计孩家，他说：“我是五保户，51岁，

单身，手关节变形失去劳动能力，但党的政策

好，一年特困供养金 4000元，退耕还林九亩收

入 5850元，日子过得还不错。”这时候曾经做

过教师的贺瑞龙说：“授人以鱼，不如授人以

渔，馒头喂到嘴边也不开口，那能脱了贫吗？

脱贫主要还是要靠自己。”在采集完前山自然

村贫困户住宅定位信息后，已是 22：30，我在

车上安排司机给村干部贺东平打电话，了解

“两委”班子采集进度，在通话中，我把手机要

了过来对贺东平说：“今晚要一鼓作气、克服

困难，完成采集工作，我现在赶到垣上自然

村，今晚工作完成不了，我们工作队不睡觉，

你们‘两委’班子也不能睡觉。”

22：50，在垣上自然村队长闫六光的陪同

下，工作队驱车来到了垣上自然村，深一脚浅

一脚挨门逐户采集信息，当最后一户采集完

后已经是 24：00。闫六光同第一书记说：“帮扶

我们村，真是辛苦你们了。现在正值秋收季

节，不是马主任亲自过来督办，就安排你们两

人过来的话，怕是赶明天也采集不完。”

0：30，我们返回南割毡自然村，在村口

遇上了村刘瑞艮书记、杜让让主任等班子成

员一行 6 人，黑灯瞎火中，在狭窄的村口，刘

瑞艮同我说：“刚采集完，一户也没落，但还

有 10余户因手机信号太弱，站在贫困户院子

也无法定位。”我同班子成员一边握手一边

说：“大家辛苦了，都回去休息，剩下的十几

户让贺东平陪同我们工作队继续采集。”

深秋的深夜，面对着衣着单薄、都冷得发

抖的班子成员，我鼻子发酸，差点掉下泪来。

此情此景，让我不禁想到我援疆期间习

近平总书记视察第六师共青团农场时握着

我的手，勉励我把兵团精神同吕梁精神结合

起来，发扬光大的嘱托。

此情此景，我感受到吕梁儿女在革命战

争年代形成的吕梁精神的再现。

此情此景，我眼前闪现出的是电视连续

剧《吕梁英雄传》等叙述战争年代影视片中

的感人情景。

当所有贫困户住宅定位信息采集完成，

返回第一书记办公室时，我看了一下表已是

凌晨 2：00。
10 月 21 日上午 10：00，在返回的路上，

和合乡党委书记解利国给第一书记打来电

话说：“刚看到你们的采集进度，你们南割毡

工作做得不错，采集率已达 94.78%。”高峰辉

说：“解书记你看到的还是刷新前的结果，我

们采集工作已全部完成。”一个小时后高峰

辉打开手机一看，南割毡完成采集 100%，未

采集 0户，已采集 230户。

（作者系市城镇集体工业联合社主任、
驻南割毡村工作队队长）

夜“战”南割毡
□ 马小军

扶贫手记扶贫手记

从“行路难”到“村村通”“户户连”
□ 樊启俭

大吕洪钟大吕洪钟

（上接 1版）通过坐标定位将

每段河流根据乡村区划精准

分割，做到图出有据，分段无

偏差；公示《入河排污口位置

图》，将 169 处排污口分门别

类进行定位标记，做到应标

尽标无遗漏；公示《河流界碑

界桩分布示意图》，组织相邻

乡镇、乡村负责人现场确认，

做到界碑界桩埋设精准；公

示《河长公示牌位置图》，50
块市乡两级河长公示牌、126
块村级河长公示牌做到设置

精 准 。 全 面 落 实“ 一 河 一

策”。全面分析每条河道现

状及污染原因，本着长期、短

期兼顾，治标、治本同进的原

则，完成 17条重点河流“一河

一档”工作，乡级“一河一策”

编制工作全部完成，市级“一

河一策”9月底完成。对短期

能解决的予以立即整改，关

停取缔 112户“散乱污”企业，

清 理 河 岸 违 章 垃 圾 12.6 万

方、河道垃圾 16.2万方；对需

长期治理的，切实加强源头

控制，实行岸水共治、联防联

控。今年汛期，面对各类强

降雨的考验，未发生一起涉

及群众生命财产安全事件。

探索推行“联防联治”。孝义

市 跨 境 河 流 相 邻 县 有 交 口

县、中阳县、灵石县、汾阳市、

介休市 5县市，特别是作为地

处文峪河末端的县市，上游

的水源对境内的水质影响较

为明显。针对此种情况，孝

义市借鉴外地先进经验，结

合 河 道“ 一 河 一 策 ”治 理 方

案，探索建立了相邻县域联

络协商机制和水域突发事件

联动机制。

坚持四水共治、因水制

宜、分类而治，扎实推进水资

源污染治理。病在河中，症在

岸上。环保不下河，水利不上

岸，难以根治河道顽疾。孝义

市以城镇生活污水、工业污

水、农村污水、河道水面“四

水”为重点，分水治理，扎实

开展了一系列整治工程。狠

抓城镇生活污水整治。建成

市污水处理厂和市第二污水

处理厂，设计日处理能力 5.4
万吨，实际日处理量达 2.6万

吨，稳定达到一级 A 排放标

准。崇贤街、建设街改造建

成投运，完成投资 8161万元，

新建污水主管线 4135 米、雨

水 主 管 线 3390 米 ，总 投 资

1700万元的污水处理厂应急

提升泵站加快建设，城区雨

污管网总长达 268公里，城区

污水收集率达 83.8%。同时，

以 PPP 模式引入社会投资，

启动概算总投资 4.5亿元、总

长 75.5公里的城区道路排水

管网改造项目，进一步加大

城市生活污水收集率。狠抓

工业废水整治。全部推动孝

义经济开发区焦化企业安装

并投用生化污水处理站，企

业生产废水全部经处理后回

用于生产。与此同时，综合

考虑经济开发区扩区增企、

焦化企业 6.25米以上焦炉改

干熄焦政策，以及根据陆续

投 产 的 鹏 飞 集 团 费 托 合 成

蜡、甲醇联产 LNG、超级悬浮

床加氢等项目存在需外排工

业 废 水 的 情 况 ，2017 年 11
月，开工建设经济开发区污

水集中处理厂，项目一期将

于今年 10月底正式运营。狠

抓农村污水整治。开展农村

环境综合整治，制定 80 个建

制村整治方案，下栅乡 24 个

行政村统一安置于下栅新型

农村社区，完成污水排水系

统、生活垃圾集中收集、小城

镇集中供水工程三项工程，

集中解决了饮用水安全、生活

污水、垃圾污染等问题。启动

概算总投资 1.1亿元的农村生

活污水综合利用项目，覆盖全

市集镇区、沿河以及生活污水

产生量大的村庄，截至目前，

已完成 32个村农村生活污水

综合利用工程建设。狠抓河

道水面整治。以文峪河为试

点，先行制定出台《孝义市文

峪 河 流 域 水 质 达 标 工 作 方

案》，部署了 4大类 6大工程，

重点整治自净能力差、径流量

不足、底泥析出、废水流入等

突出问题，并积极向汾河、孝

河、文峪河、柱濮河等常年积

水河域推广，切实保障河水清

净、四季长流。同时，正逐步

落实在主要河流主要节点设

置水质监测断面，进一步明确

河流污染源头，分段监控水

质，区别落实治污措施，纵深

推进河长制。

坚持四源共防、水陆统

筹、标本兼治，扎实推进水资

源生态治理。孝义市针对四

项主要污染源，集中发力，确

保治理一项，达标一项。根

治畜禽养殖污染源。全市有

大型养殖加工龙头企业 2户，

规模养殖户 79户。以河长制

改革为契机，依托省级畜牧

业绿色发展示范市创建，扎

实推进化粪池、堆粪场等粪

污处理全覆盖。127 个规模

养殖场粪污处理设施装备配

套率 80%，大型规模养殖场

粪 污 处 理 设 施 装 备 配 套 率

90%，畜禽粪污综合利用率

70%，规模养殖场环评手续

办理率 45%，11 个河流附近

养 殖 场 整 改 率 达 到 81% 以

上。新六和食品公司污水深

度处理工程建成运行，出水

水质达到一级 A 排放标准。

鼓 励 养 殖 业 粪 便 资 源 化 利

用，建成有机肥生产企业 3
家，年处理能力达 50 万吨。

根治工业重点行业污染源。

按 照 省 和 吕 梁 水 污 染 防 治

2017 年行动计划，完成 37 户

重点行业企业（钢铁 1 户、焦

化 12 户、煤炭 15 户、化工 9
户）水污染防治设施提标改

造工作。钢铁、焦化、化工水

处理设施排放口水质达到行

业排放标准特别限值，煤矿

外排矿井水水质达到地表水

环境质量三类标准。当前，

孝义市正进一步加强工业水

污染防治，全面提标改造现

有工业企业废水治理设施，

开展焦化熄焦废水治理，确

保工业企业污水全面达标排

放。根治工程建设污染源。

针对工程建设、基础设施建

设、工业用地开发、大型机械

作业等造成的水土流失，孝

义 市 加 强 涉 河 建 设 项 目 管

理，严格履行报批程序和行

政 许 可 ，严 格 禁 止 未 批 先

建。特别是对建筑工地、道

路工程、拆迁、绿化、土方开

挖等工程建设，严格对照施

工标准和水保要求，坚决制

止工程污染。根治生态涵养

区污染源。将崇源头水源井

取水点半径 91 米、西辛壁水

源井取水点半径 30米范围内

划定为一级水源保护区，严

禁违法排污及有水体污染的

建设项目。完成 55.85 平方

公里的畜禽禁养区划定，包

括 25 个水源地保护区、1 个

城镇居民区和文化教育科学

研究区。坚持保水要从保绿

抓起，把山水林田湖草作为

生命共同体，特别是把退耕

还林作为西部山区、生态涵

养区治理的主要任务，2018
年 完 成 1 万 亩 退 耕 还 林 和

5000 亩荒山绿化。同时，实

施化肥、农药零增长行动，通

过加强农业面源污染防治，

有效根治污染源。

四级四图共巡共示 四水四源共治共防


